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El 3  de Junio del 2012, la Santa Madre Iglesia beatificará a fray Jean-Joseph Lataste, un Dominico 

Francés que fue sacerdote en el siglo XIX. La beatificación será celebrada en Besançon, en la 

región de Franche-Comté, al este de Francia. El Santo Padre será representado por su delegado, el 

Cardenal Angelo Amato, Prefecto para la Congregación de las Causas de los Santos. 

 

Su Vida 
Fray J. J. Lataste nació como Alcide Lataste el 5 de Septiembre de 1832 en Cadillac. Fue el más 

joven de siete hijos. Mientras su madre era Cristiana, su padre era un libre pensador. Fue bautizado 

al siguiente día de su nacimiento y su hermana mayor, Rosy, fue su madrina. De niño, fue curado 

milagrosamente de una seria enfermedad y él atribuía esa curación al patrocinio de la Santísima 

Virgen. 

 

Estudió en el seminario menor de Bordeaux, donde hizo su Primera Comunión y su Confirmación. 

Ahí vio a Henri Lacordaire por primera vez. Aunque deseaba ser sacerdote, nunca pensó que fuera 

digno, por lo que estudió en la Universidad secular, pero mantuvo su deseo vivo, con el apoyo de su 

hermana Rosy, quien ya estaba en el convento. Se graduó en 1850 y regresó a su pueblo natal. Se 

quedó con sus padres por un año y dedicó su tiempo a leer y escribir poesía. Trabajó como servidor 

público de 1851 a 1857. 

 

Mientras estaba trabajando, era un miembro activo de la Sociedad de San Vicente de Paul, lo cual le 

ayudó a nutrir su deseo de entrar en la vida religiosa. Después de mucha reflexión, finalmente entró 

en el Noviciado Dominicano de Flavigny en Noviembre de 1857. Se enfermó gravemente de nuevo 

y esto retrasó su profesión. Una vez curado, hizo profesión en presencia de su padre y dos hermanos 

y fue enviado a Toulouse para terminar los estudios. Vivió en los conventos de Chalais, Grenoble y 

St Maximin-la-Sainte-Baume, donde se familiarizó con María Magdalena a través de una profunda 

contemplación. El 10 de Mayo de 1862 hizo profesión solemne y el 8 de Febrero de 1963 fue 
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ordenado sacerdote en Marseille a manos del Obispo Petagna. Continuó estudiando y fue finalmente 

asignado al convento de Bordeaux. Su ministerio sacerdotal se caracterizó por sermones inspirados, 

retiros, confesiones, mortificación y adoración del Santísimo Sacramento. 

 

Las Hermanas de Betania 

Fray Lataste se enteró por primera vez acerca de las penurias de las mujeres prisioneras en Pyrenees 

pero nunca tuvo un contacto directo con ellas hasta que se reunió con las prisioneras de Cadillac en 

Septiembre de 1864. Esta reunión, la cual fue inspirada por su profunda devoción a María 

Magdalena, llevó a la fundación de Betania. Él dirigió un retiro para las prisioneras que estaban 

sirviendo diferentes condenas por varios crímenes y percibió su profundo arrepentimiento y su fe. 

Eso fue suficiente para que él iniciara una congregación religiosa. 

 

Cuando las mujeres comenzaban a ser puestas en libertad, fray Lataste les ofrecía la oportunidad  de 

consagrar sus vidas a Dios por medio de los votos religiosos. Ellas se convertirían en miembros de 

la Orden Dominicana, vestirían el mismo hábito de las Hermanas Dominicas, sin que nada las 

distinguiera. Con la asistencia de la Madre Dominique-Henri de las Hermanas de la Presentación de 

Tours, fray Lataste comenzó la Congregación de Hermanas Dominicas de Betania en 1866. La 

Congregación está presente ahora en varias partes del mundo. 

 

Su muerte 
Fray Lataste volvió a enfermarse en 1868. En esa ocasión, su enfermedad era tan seria que tuvo que 

dictar de manera oral las Constituciones de las Hermanas de Betania a la Madre Dominique-Henri, 

las cuales fueron completadas más tarde, después de su muerte, por fray Baker. Murió el 10 de 

Marzo de 1869 con un gran amor por sus hermanas y una gran gratitud a Dios. Fue inicialmente 

sepultado en el convento de las Hermanas en Frasne-le-Chateau. Su cuerpo fue trasladado 

posteriormente, cuando las hermanas se movieron a un nuevo convento en Montferrand-le-Chateau 

y fue trasladado de nuevo, esta vez a la capilla de las hermanas, cuando fue abierta la causa de 

beatificación. 

 

La Causa de Beatificación 

La causa de beatificación fue abierta en 1937 en Besançon por las Hermanas de Betania, en 

colaboración con la Diócesis. Hubo dificultades iniciales porque durante ese tiempo había muy 

pocos testigos directos y los que había lo conocieron solamente de niño. La mayoría de los testigos 

podían dar solamente testimonios indirectos de lo que había oído acerca de él. Sin embargo, la 

causa avanzó gracias a la colección y revisión de los volúmenes de sus escritos. Después de una 

larga demora, la síntesis conducida por fray Jean-Marie Gueullette, Vice Postulador, con la ayuda 

de la Hermana Jean de Notre Dame, les permitió escribir un borrador de la Positio acerca de las 

virtudes y la fama del Siervo de Dios para la Santa Sede en 1996. Posteriormente, el Santo Padre, el 

Papa Benedicto XVI, reconoció públicamente sus virtudes heroicas en el 2007. Se inició así una 

investigación acerca de un milagro que se le atribuía a su intercesión. La atribución fue 

formalmente reconocida como un milagro el 27 de Junio del 2011 por el Santo Padre, abriéndose 

así el camino para su beatificación, la cual será celebrada el 3 de Junio del 2012 en Besançon. Beato 

Jean Joseph Lataste, ¡ruega por nosotros! 

 

Programa de Actividades 

■ Sábado 2 de Junio: 

8:30 PM – Vigilia de Oración en la Catedral de San Juan, Besançon. 

Lectura de textos de fray Lataste. 

Predicación de la Hermana Jean Maria Gueullette, OP (Vice Postuladora de la beatificación de fray 

Lataste). 
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Meditación dirigida por fray Jean-Dominique Abrell, OP al órgano, asistido por la Hermana Venlo, 

OP (Una Hermana Dominica de la Congregación de Betania) 

■ Domingo 3 de Junio: 

9:30 AM – Procesión de las jóvenes Hermanas Dominicas de Betania a la Explanada de 

Exhibiciones Micropolis  en Besançon. 

3:00 PM – Misa de Beatificación en la Explanada de Exhibiciones Micropolis (Dirección: 3 

Western Boulevard, Besançon). 

Celebrante Principal: Cardenal Angelo Amato, Prefecto para la Congregación de las Causas de los 

Santos. Y Delegado Papal. 

Homilía: Fray Bruno Cadoré, OP, Maestro de la Orden de Predicadores. 

Para mayor información, ir a:  http://lataste2012.org/, FCR, website 

 

Celebramos la Visitación con nuestras hermanas monjas 

DSI invita a visitar las monjas el 31 de mayo de cada año 

Celebramos la Visitación con nuestras hermanas monjas. Estoy convencida de que las ideas mejores 

surgen de los encuentros entre personas. Esta idea que voy a compartir con ustedes también nació 

de un encuentro, un encuentro de mujeres: las Monjas dominicas y las Dominicas de Vida 

Apostólica. Celebrar el día de la Visitación, cada 31 de mayo, visitando un monasterio de monjas 

dominicanas en nuestra ciudad o en nuestro país. “Visitar” nuestras hermanas, para alimentar 

nuestro ser una Familia, para que ninguna se sienta sola y aislada, para que compartamos nuestra 

misión de la evangelización en la riqueza de nuestros carismas diferentes. 

 

Un día una monja me dijo que “ser familia dominicana es sentir que siempre estamos en compañía 

de alguien”. Esta imagen me inspira mucho y la comparto para que nos anime a buscar el encuentro 

con nuestras hermanas contemplativas: les proponemos esta fecha del 31 de mayo por el símbolo 

que la Visitación represente para DSI. Pero les animamos a buscar, con creatividad, formas y 

caminos para fortalecer nuestro apoyo mutuo a lo largo del año. Puede ser una llamada de vez en 

cuando, una oración compartida, una predicación común, un pedido de acompañamiento y oración 

para las hermanas jóvenes o alguien que está necesitado, valorando los medios de comunicación 

que tenemos; o además cuando nos ocurre visitar otros países no nos olvidemos de nuestras 

hermanas contemplativas, que en SU SILENCIO ORANTE,  acompañan la Familia dominicana en 

su andar. 

Feliz día de la Visitación a todas… 

Su Hermana Fabiola, OP 

 

Los dominicos y los indígenas en Ecuador 

A propósito de los 500 años de la llegada de los dominicos a América y del sermón de Montesinos   

El pasado 1 de marzo, en Puyo, con la presencia del Vicario General del Vicariato General de Santa 

Catalina de Siena, Fr. Giovanny Pazmiño OP, los dominicos hicieron entrega legal de 50 hectáreas 

de tierra a familias indígenas de Pastaza. 

 

Los dominicos de Ecuador, recordando los 500 años de la llegada de los dominicos a América y del 

sermón de Montesinos, entregaron legalmente a los indígenas tierras que fueron perdiendo desde 

tiempos de la colonización y que con la gestión de los frailes, en distintos períodos, poco a poco les 

fueron restituidas. 

 

Con el avance de la colonización por parte de personas originarias de la Sierra, los grupos indígenas 

fueron siendo desplazados de sus territorios ancestrales hacia el interior de la selva. Para evitar este 

desplazamiento, en el año 1948 los misioneros dominicos gestionaron ante el Gobierno nacional las 

comunas indígenas de “San Jacinto” y de “Canelos” que implicaba la legalización de algunos miles 

de hectáreas a favor de los nativos y que no podían ser invadidas por los colonos. 

http://lataste2012.org/
http://www.rcf.fr/radio/RCF25
http://www.ktotv.com/
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La acción evangelizadora de los dominicos en Ecuador (antigua Audiencia de  Quito) se remonta a 

los inicios de la conquista y durante toda la Colonia. A ellos les encomendaron varias “doctrinas” 

en zonas que conservan signos de su paso evangelizador por esos lugares, por ejemplo en la 

presencia en los templos de esas poblaciones de imágenes de santo Domingo, san Jacinto y, sobre 

todo, San Vicente Ferrer. 

 

En la región amazónica ecuatoriana la presencia de los dominicos  data, concretamente, del año 

1541 cuando el P. Gaspar de Carvajal acompañó a Francisco de Orellana en el “descubrimiento del 

Amazona” y fue el cronista de esa expedición. Él fue el primer evangelizador dominico en este 

sector de la cuenca amazónica. 

 

Después, ya en el siglo XVII, la presencia de los dominicos en la Amazonía ecuatoriana se 

concentra en la zona de Canelos, actual provincia de Pastaza y Vicariato Apostólico de Puyo. Esta 

presencia, que se prolongó hasta mediados del siglo XIX, se estabilizó e institucionalizó en el año 

1886 con la creación de la Prefectura Apostólica de Canelos a cargo de los misioneros dominicos. A 

partir de entonces su acción misional, educativa y social se incrementó incluso con la “fundación”, 

por parte de los misioneros, de varias poblaciones indígenas, entre ellas Puyo (1899)  actual capital 

de la provincia de Pastaza. 

 

Con el avance de la colonización por parte de personas originarias de la Sierra, los grupos indígenas 

fueron siendo desplazados de sus territorios ancestrales hacia el interior de la selva. Para evitar este 

desplazamiento, en el año 1948 los misioneros dominicos gestionaron ante el Gobierno nacional las 

comunas indígenas de “San Jacinto” y de “Canelos” que implicaba la legalización de algunos miles 

de hectáreas a favor de los nativos y que no podían ser invadidas por los colonos. 

 

Al mismo tiempo la Provincia dominicana, en el año 1950, denunció (solicitó a su favor) ante el 

Ministerio de Agricultura cincuenta hectáreas de tierras baldías en las afueras de Puyo. Con el 

tiempo, parte de estos terrenos sirvieron para la construcción de varios centros educativos de la 

Misión Dominicana y la creación de dos cooperativas de vivienda, una para profesores misionales y 

otra para familias indígenas venidas del interior. Esto último se llevó a cabo en los años 90¨. La 

comunidad de los dominicos de Puyo apenas se reservó una hectárea para la construcción de una 

casa propia dentro del Vicariato. 

 

La última acción de los dominicos en Ecuador a favor de los indígenas de Pastaza, recordando 

también los 500 años de la llegada de los dominicos a América y del sermón de Montesinos, fue la 

entrega legal, el 1 de marzo, del resto de terreno que quedaba de las 50 hectáreas a favor de varias 

familias indígenas de apellido Chango, emparentadas entres sí. Esta iniciativa se llevó a cabo previa 

autorización del Consejo del Vicariato. 

En base a la crónica elaborada por Fray Antonio Cabrejas, O.P. 

 

Invitación a los Hermanos Cooperadores de la Orden para un encuentro Internacional de 

Hermanos Cooperadores en Lima 2012 

El pasado 6 de mayo, la Orden Dominicana celebró con toda la Iglesia el 50° aniversario de la 

canonización de San Martin de Porres, hermano cooperador dominico, quién vivió en Lima, Perú. 

Los frailes dominicos del Perú han querido extender su propia celebración a toda la Orden. Los 

festejos de este aniversario comenzaron el 6 de mayo, se extenderán a la fiesta del 3 de noviembre y 

terminarán en el aniversario del natalicio de San Martín, el 9 de diciembre de este año.  En el marco 

de estas celebraciones, la Provincia del Perú está organizando un encuentro de hermanos 

cooperadores en la ciudad de Lima del 31 de octubre al 3 de noviembre de 2012. 
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El Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré, ha hecho una convocatoria a las Provincias de la Orden 

para que envíen algunos delegados al encuentro de hermanos cooperadores que están organizando 

los frailes de la Provincia en la ciudad de Lima. Esta invitación se inscribe dentro de lo establecido 

por el pasado Capitulo General de Roma, donde se pidió al Maestro de la Orden que “nombre un 

comité de hermanos cooperadores para que organice un congreso internacional de hermanos 

cooperadores que habrá de centrarse en la revisión y renovación de la vocación y el ministerio del 

hermano cooperador en nuestro tiempo”  (ACG Rome, 218). 

 

El Maestro pide a todas las entidades de la Orden que, a la mayor brevedad, hagan saber a fr. Juan 

José Salaverry, Provincial del Perú, su intención de enviar delegados a este encuentro. Esta 

información es importante para la preparación del mismo.    

 

Un encuentro de esta índole es una valiosa oportunidad para que los hermanos cooperadores puedan 

dialogar sobre su vocación particular dentro de la Orden. Este diálogo y reflexión hacen parte del 

proceso de preparación para el Congreso de Hermanos Cooperadores pedido por el Capítulo 

General. Fr. Ignatius Perkins ha venido liderando esta preparación, dentro de la cual se han 

realizado ya varias reuniones de hermanos cooperadores en Estados Unidos, Canadá y Vietnam. El 

encuentro de Lima será un momento importante dentro  de este proceso. 

 

Beatificación de dos dominicos españoles 

El Santo Padre recibió el 10 de mayo en audiencia al cardenal Angelo Amato, S.D.B., prefecto de la 

Congregación para las Causas de los Santos. En el transcurso de la misma, el Papa autorizó a la 

Congregación a promulgar varios decretos de beatificación entre ellos los referentes a los mártires 

españoles, los Siervos de Dios Raimundo Castaño González y José María González Solís; 

españoles, sacerdotes profesos de la Orden de los Frailes Predicadores, y compañeros asesinados 

por odio a la fe en Bilbao (España) el 2 de octubre de 1936. Y también los Siervos de Dios Jaime 

Puig Mirosa y 18 compañeros; españoles, de la Congregación de los Hijos de la Sagrada Familia de 

Jesús, María y José; y de Sebastián Llorens Telarroja; español, laico; todos ellos asesinados por 

odio a la fe en diversos lugares de España entre 1936 y 1937   

 

El P. Raimundo Joaquín Castaño González nació en Mieres (Asturias, 20 agosto 1865) en un hogar 

muy cristiano. Estudió Latín y Humanidades en el Seminario Diocesano (Oviedo) e ingresó luego 

en la Orden Dominicana, donde hizo la profesión solemne en 1884 (Convento de Corias). Fue 

ordenado presbítero una vez terminados sus estudios en Salamanca (1892). No se conserva la 

documentación sobre su ordenación, puesto que desapareció durante los disturbios del año 1936 (en 

Corias y Oviedo). 

 

Ejerció sus ministerios en y desde diversos Conventos: San José de Vergara, San Pablo de Palencia, 

etc. En la Provincia de Andalucía desempeñó los cargos de Secretario del Provincial, Prior, Síndico, 

Lector de Teología y Profesor de diversas materias eclesiásticas (Teología, Escritura, Historia). El 

Capítulo General de 1909 lo designó para restaurar la Provincia Dominicana en Portugal (de donde 

regresó a España debido a la revolución en el país vecino). A su regreso a España, se dedicó a la 

predicación (misiones populares y Ejercicios), siendo nombrado Predicador General por el 

Convento de Corias. Entre otros cargos, desempeñó el de Secretario en los Capítulos Provinciales 

(años 1926, 1930, 1934). Fue confesor del Rey Alfonso XIII. Finalmente, en 1932, fue destinado 

corno Capellán a la Vicaría de las Monjas Dominicas de Quejana (Álava) donde se encontraba y fue 

apresado durante la persecución religiosa de 1936. 

 

Todos los testigos están de acuerdo sobre su conducta religiosa ejemplar en todos los sentidos. Era 

cumplidor de su obligaciones y "el tiempo que sus ocupaciones le dejaban libre lo pasaba delante 

del Sagrario"; por esto solía decir: "Todo me cansa, menos el Sagrario" (Summ., p. 130, n. 4). 
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Destacaba siempre por su honda devoción eucarística y mariana, que contagiaba a los empleados 

del Convento y a los sacerdotes (cfr. Summ., p. 13, art. 37). Dedicaba tiempo a la asistencia 

espiritual de los sacerdotes (retiros mensuales y confesiones). Durante la persecución, desde el día 

15 de julio hasta el 25 de agosto (en que fue apresado), siguió cumpliendo con ejemplaridad sus mi-

nisterios (junto con el P. José M
a
 González Solís). 

 

El P. José Mª González Solís nació en Santibáñez de Murias (Asturias, 15 enero 1877), aprendiendo 

la piedad cristiana desde su infancia en su ambiente familiar. Ingresó en la Orden Dominicana, 

donde hizo la Profesión Solemne el 6 de enero de 1897 (Convento de Corias). Fue ordenado 

sacerdote el 10 de marzo de 1900, en el templo conventual de San Esteban de Salamanca. 

Fue destinado como profesor sucesivamente a Vergara, Segovia y Madrid. Fue Prior del Convento 

de Padrón (Coruña) luego del importante Convento de San Esteban de Salamanca. Presidió el Ca-

pítulo Provincial de 1926, donde fue elegido Síndico de la Provincia. Ese cargo lo desempeñó 

«con gran talento y con al aplauso de toda la Provincia hasta el final de su vida» (Summ., 

Comisión Histórica, p. 149). 

 

Siempre fue considerado como excelente religioso, muy ordenado y cumplidor de sus deberes (en la 

oración y en el trabajo), amigo de la celda (cfr. Summ., p. 19, art. 14-15). Para restablecer su salud, 

algo quebrantada, y para impartir Ejercicios a las monjas, fue enviado el 1 de julio de 1936 al 

Convento de las monjas de Quejana, donde compartió la vida comunitaria con el S. de D. P. 

Raimundo Castaño (Capellán) y donde le sorprendió la persecución. Durante los días anteriores al 

encarcelamiento, conservó la paz, vestía el hábito dominicano y celebraba la Santa Misa (cfr. 

Summ., pp. 130-131, nn. 7-9). 

 

El relato de su martirio es como sigue: 

Los dos Siervos de Dios se encontraban en Quejana al inicio de la persecución. Como se ha dicho, 

el P. Raimundo Joaquín Castaño era el Capellán en la Vicaría del Convento de las Madres 

Dominicas: el P. José M
a
 Solís se encontraba allí desde el 1 de julio para reponerse de su salud y 

para impartir unos Ejercicios a las monjas. El día 21 de julio se personó en el Convento la "Guardia 

Roja" para revisar si había armas, obligando a los Padres a que les guiaran en el registro (cfr. 

Summ., p. 133, n. 6). Algunos milicianos tomaron posiciones en el Convento (cfr. Summ., p. 129, n. 

6). 

 

Durante aquellos primeros días, los Padres hacían la vida ordinaria, pudiendo celebrar Misa todos 

los días (cfr. Summ., pp. 129-131). Los Siervos de Dios se mostraban tranquilos y, en su 

predicación, instaban a orar para que terminara la guerra (cfr. Summ., p. 134, n. 9). El día 25 de 

agosto, un grupo de milicianos armados llegaron al Convento y se llevaron detenidos a los dos 

Siervos de Dios para conducirlos a Bilbao, primero a "La Bilbaína" y luego a la cárcel de Larrínaga 

(cfr. Summ., p. 42, n. 10). Habían sido detenidos mientras paseaban cerca de la iglesia, obligándoles 

a vestirse de paisano y subir a un camión donde ya había otros detenidos (cfr. Summ., p. 134, n. 9). 

Por testigos visuales, consta de muchos detalles de la vida de los Siervos de Dios durante su 

encarcelamiento, destacando por su serenidad y conformidad con la voluntad de Dios. A finales de 

agosto o inicio de septiembre de 1936, fueron trasladados con otros prisioneros desde la cárcel 

Larrínaga al barco-prisión "Cabo Quilates", donde fueron encerrados en la bodega número 3 (cfr. 

Summ., pp. 37, 124, 136). En el recinto de 150 metros cuadrados había 178 presos (cfr. Summ., p. 

14, nn. 51-52). Los presos, especialmente los religiosos, sufrían malos tratos y frecuentemente les 

hacían subir a la cubierta para trabajar en malas condiciones, escarneciéndolos, blasfemando y 

obligándolos a cantar la "Internacional" (cfr. Summ., p. 33, n. 10). 

 

Hubo una matanza de presos el día 25 de septiembre, después de haberlos hecho subir a cubierta. El 

día 2 de octubre, los verdugos leyeron una lista de unos 40 presos, entre los que se encontraban los 
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dos Siervos de Dios, que fueron asesinados en la cubierta (cfr. Summ., pp. 31-32). Son numerosos 

los testigos que dan fe de esta matanza, indicando los nombres de los dos Siervos de Dios (cfr. 

ibídem, pp. 35-37, 44, 122-123, 126-128, 137-138). 

 

Los cadáveres de los dos Siervos de Diosfueron colocados primero en el cementerio municipal de 

Santurce y luego en el cementerio de Vista Alegre, de Bilbao (cfr. Summ., Comisión Histórica, p. 

148). 

 

50° Aniversario de la canonización de San Martin de Porres 

Entrevista a Fr. Juan José Salaverry OP, Prior Provincial de la Provincia San Juan Bautista de 

Perú 

Aprovechando su estancia en Lima, donde se encuentra colaborando con la Maestría de 

Dominicanismo, Fr. Carlos Cáceres OP, de la Provincia de  San Vicente Ferrer (Centroamérica), 

entrevistó al Prior Provincial de la Provincia de San Juan Bautista (Perú), Fr. Juan José Salaverry 

OP, en torno a la celebración de los 50 años de canonización de San Martín de Porres. 

Del 5 de mayo al 9 de diciembre, natalicio de San Martín de Porres, la Familia Dominicana y la 

Iglesia peruana en general, se unirán en una serie de actividades y actos que darán marco al Año 

Jubilar Martiniano, destinado a honrar al Santo dominico en el cincuentenario de su canonización 

por parte del Papa Juan XXIII. 

Por Fr. Carlos Cáceres OP 

 

- Fr. Carlos Cáceres: ¿Qué significa para la Orden dominicana recordar este acontecimiento 

tan valioso? 

- Fr. Juan José Salaverry: Para la Orden en el Perú, esta celebración jubilar tiene un significado muy 

importante. Recordamos la glorificación de uno de nuestros hermanos y con ello la grandeza de 

Dios que se fija en los sencillos y humildes y, a éstos, les descubre su grandeza y les hace partícipes 

de su Reino. 

Martín de Porres es, para el mundo cristiano, una muestra de la opción clara de Dios por los  más 

necesitados. El mulato que con sencillez se entrega al servicio  de sus hermanos, sin hacer 

distinción por su dignidad, raza, cultura, sino que su única preocupación es servir generosamente al 

que necesita consuelo y apoyo. Esa es la gran predicación de Fr. Martín de la Caridad, predica 

silenciosamente, atendiendo y sirviendo a los demás, es una predicación obediente a Dios, es una 

predicación alegre y pronta, es una predicación efectiva y afectiva, es una predicación que brota de 

la experiencia profunda de Dios. Ese es el paradigma de fraile predicador que nos regala San 

Martín, y es un paradigma válido para su época y para la nuestra. 

Para los frailes de la Provincia de San Juan Bautista es una alegría contar entre nuestros hermanos a 

San Martín, es una bendición de Dios que nos compromete a seguir el camino de la vida religiosa 

amando a Dios y a los hermanos. 

Nuestro pueblo tiene una gran devoción a Fr. Martín, todos los noviembres hay una serie de 

celebraciones a lo largo y ancho del Perú. Los martes de todo el año nuestra Basílica de Lima se 

llena de fieles que vienen a pedir la intercesión de San Martín y las procesiones que se organizan, 

como expresión pública de fe y penitencia, congregan a varios centenares de hermanos que con 

hábito blanco y negro acompañan el paso en andas de Fr. Martín por las ciudades. Y en este jubileo 

por los 50 años de la canonización, también se han organizado múltiples celebraciones en todo el 

Perú. 

 

- Fr. Carlos Cáceres: ¿Cómo celebrarán los dominicos y dominicas del Perú este 

acontecimiento? 

- Fr. Juan José Salaverry: Hemos querido que esta celebración jubilar sea un momento de 

crecimiento espiritual para todos nosotros, los dominicos y dominicas del Perú. En primer término, 

nos estamos uniendo en oración como Familia Dominicana, recitando una oración común en la que 
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pedimos la intercesión de Fr. Martín por toda la Orden. Esta oración la recitamos los frailes en todas 

las comunidades del Perú, las monjas y las hermanas de vida apostólica. 

ACTIVIDADES DEL AÑO JUBILAR MARTINIANO 

 

- Fr. Carlos Cáceres: ¿Existe una calendarización de actividades para honrar esta memoria? 

- Fr. Juan José Salaverry: Efectivamente, las celebraciones cultuales tendrán tres momentos bien 

señalados: 

En primer lugar, el inicio de las celebraciones: 5 - 6 de mayo de 2012. 

La inauguración del año jubilar martiniano, que tendrá lugar en Lima, se iniciará con la procesión 

del traslado de las reliquias de San Martín y la imagen procesional, de nuestro Convento del 

Santísimo Rosario de Lima hasta la Catedral Arquidiocesana. El Arca con las reliquias será portada 

por los frailes estudiantes de las Órdenes Mendicantes presentes en la ciudad: franciscanos, 

agustinos, mercedarios y dominicos y en la Basílica Catedral será recibida por el Cabildo 

catedralicio y por Mons. Guillermo Abanto, Obispo Auxiliar de Lima. A continuación, junto con 

todos los fieles, cantaremos las I Vísperas del Domingo V de Pascua. 

 

Al día siguiente, el Cardenal, Juan Luis Cipriani Thorne, oficiará la Eucaristía de Acción de 

Gracias, a las 11 de la mañana en la Basílica Catedral de Lima, por los 50 años de la canonización. 

Han sido invitados los miembros de la Conferencia Episcopal Peruana, las principales autoridades 

civiles y religiosas de la ciudad, los Superiores y Superioras Provinciales de las distintas entidades 

religiosas, Parroquias, etc. Terminada la Misa, la imagen procesionará por las principales calles de 

la ciudad de Lima. 

 

En segundo lugar, la peregrinación con las reliquias de San Martín (Mayo - Octubre). 

Hemos organizado un cronograma de vistas con las reliquias de San Martín a varias diócesis del 

país, considerando principalmente los lugares donde los dominicos y dominicas tenemos casa, así 

visitarán nuestras casas, conventos y monasterios a lo largo del Perú. Algunos Obispos también nos 

han pedido llevar las reliquias a sus jurisdicciones eclesiásticas. 

 

El traslado de las reliquias se realizará en una arqueta construida en madera por artesanos 

cuzqueños. Este relicario es de especial valor por la reliquia que portará, que es una reliquia de 

primer grado (ex ossibus), y también porque es una pieza de arte que representa en las tallas 

laterales el primer claustro del Convento de Lima, con sus arquerías de primera y segunda planta y 

en la parte frontal tiene tallado el Cristo del Capítulo conventual ante el cual vieron levitando a San 

Martín y, en la parte posterior, la imagen de la glorificación, de aquel precioso estandarte que 

presidió las celebraciones de la canonización celebrada por Juan XXIII el 6 de mayo de 1962. 

En tercer lugar, la celebración de la Fiesta de San Martín (noviembre). 

 

Para esta ocasión, con alegría contaremos con la presencia del Maestro de la Orden, quien presidirá 

los actos conmemorativos. En noviembre además de la Misa Central en nuestra basílica de Lima, 

tendremos dos encuentros importantes: el Encuentro de hermanos Cooperadores de la Orden, en el 

cual nuestros hermanos podrán reflexionar juntos sobre su importante ministerio y vocación dentro 

de la Orden y conocer los lugares dominicanos de Lima. Este evento se realizará en la casa de 

espiritualidad de Santa Rosa de Lima, en el lugar donde nació Santa Rosa, del 31 de octubre al 3 de 

noviembre. 

 

Y finalmente, el encuentro de hermandades martinianas. En el Perú hay un gran número de 

fraternidades laicales bajo el patrocinio de San Martín. Se ha organizado una reunión de laicos 

martinianos para fortalecer espiritualmente estas entidades desde los valores evangélicos que nos 

muestra San Martín de Porres. Este evento también se realizará en Lima, del 15 al 17 de noviembre. 
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Finalmente tendremos la Clausura del Año martiniano. Todos los años, las actividades en honor a 

San Martín concluyen en el día de su natalicio, el 9 de diciembre. Este año, cerraremos el año 

jubilar en esta fecha, con una Eucaristía Solemne en nuestro Convento de Lima. 

 

. Fr. Carlos Cáceres: Agradezco a fr. Juan José, por darme esta oportunidad de conversar y de 

comunicar a la familia dominicana este importante acontecimiento que nos recuerda al dominico 

más universal, San Martin de la Caridad, Patrono de la Justicia Social. 

Fuente: Cidalc al Día 

  

Una voluntaria en la misión de los Dominicos en El Seibo 

Rocio Elizabeth Huamancondor Paz ha terminado su misión en República Dominicana y escribe un 

relato de esta experiencia 

Después de haber terminado el voluntariado puedo decir -sin temor a equivocarme- que existe un 

antes y después del mismo. Pasar un año en El Seibo – República Dominicana - ha contribuido a mi 

crecimiento personal y profesional; me ha permitido ampliar la mirada, a ser más tolerante con lo 

diferente y a aprender de las diferencias. Ahora, casi un mes después de haber salido de este 

hermoso país caribeño, siento que la comunidad de El Seibo es y seguirá siendo parte de mi vida. 

Cuando leo una noticia de Dominicana ya no pienso en una masa anónima, sino que la noticia tiene 

rostros, rostros de personas a las que valoro y quiero, quienes me hicieron parte de su vida y con las 

que compartí muchas experiencias gratificantes y edificadoras. Es difícil partir a un lugar lejano, en 

el que no conoces a alguien. Aun recuerdo lo que implicó para mi, dejar Perú por un año; en ese 

momento llevaba casi 2 años trabajando en la Defensoría del Pueblo y más de 7 años en Radio 

Santo Domingo (radio dominica) al llegar el fin de año decidí renunciar a mis labores y emprender 

la aventura de la misión. Las palabras de mi madre fueron: “Estás loca, no puedes renunciar a tu 

trabajo e irte a un lugar que no conoces, con quienes tampoco conoces”. En esta parte es necesario 

aclarar que la labor de promoción de derechos fundamentales y la comunicacional eran y son mis 

pasiones, y no renuncié porque estaba aburrida, ni mucho menos. Yo había decidido hacer un alto 

en mi vida profesional y personal para realizar esta experiencia, sabía a lo que me exponía y las 

implicaciones que tenía dejar lo conocido para ir a lo desconocido. Para mi era el momento 

oportuno, había terminado la carrera y aún no tenía familia propia. Luego de conversar con mi 

familia y expresarles mis sentimientos y anhelos recibí su apoyo. Fue importante también en esta 

etapa el acompañamiento de mi comunidad de envío: frailes, religiosas y laicos quienes me 

animaron a realizar la experiencia y a la vez me contaron lo que sabían del DVI y del proyecto 

misionero. Recuerdo con cariño los consejos de Mariana Connoly, OP y de Fray Javier Abanto 

Silva, OP de la familia dominica en Chimbote. Un 13 de enero de 2011 a las cinco de la mañana el 

avión alzaba el vuelo y me alejaba de mi querido Perú, y en la tarde de ese mismo día llegaba a un 

país que nunca había soñado conocer y mucho menos estar un año. Rostros sonrientes con un cartel 

en la mano me esperaban, me recibieron con los brazos abiertos, en ese momento todos los temores 

que puede tener respecto a lo desconocido fueron desvaneciéndose poco a poco. Durante este año 

viví con Petra, una laica dominica, que se convirtió con el tiempo en mi amiga, mi madre adoptiva; 

una persona, alegre, espontánea y muy conversadora. Recuerdo el primer día en mi habitación, al 

instalarme observé el calendario y me parecía bastante lejano la llegada de enero del año próximo. 

Fue importante para mi tener en casa de Petra un espacio acogedor que lo convertí en “mi hogar”, 

en el que me sentía con toda libertad. Durante el voluntariado estuve apoyando las obras de la 

familia dominica en El Seibo: las mismas que fueron: Radio Seibo, que se convirtió en mi segundo 

hogar, fue el espacio en donde la pasión por las comunicaciones siguió encendida. Aprendí de cada 

uno de mis compañeros: de la alegría de Jesús Canela, de la perseverancia de Milagros Santiago, de 

la habilidad de Camilio Herrera, del esfuerzo de Felito, del humor de Patricia Heredia, de la 

disposición de Miguel Marte, de la facilidad para las comunicaciones de Elizabeth, de la dulzura de 

Rayza, de la sabiduría de Anselmo, del coraje de Aridio, de la actitud positiva de Nayrobis, de la 

sinceridad de Petra, de la acogida de Miguel Angel, de la libertad de los niños… en fin aprendí de 
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todo el equipo. Armar el noticiero junto al equipo de prensa fue toda una aventura, preparar las 

noticias si bien era un trabajo de todos los días, lejos de convertirse en rutina fue siempre una 

experiencia nueva con el equipo que había, algunas veces renegaba, otras reía; si bien discutíamos 

las temáticas y enfoques, al final el consenso se hacía presente; creo que esta labor me permitió 

conocer más a fondo la realidad política, económica y social del país, la región y la provincia. 

Además en Radio Seibo compartí con el elenco infantil “Los niños/as también cantan”, la emoción 

que sentía al escuchar a los niños expresando sus opiniones, riendo, preparando el programa infantil 

fue revitalizante. Esos rostros sonrientes y llenos de vida no los olvidaré nunca, esas vidas llenas de 

energías e ilusiones siempre estarán presentes en mi, porque me han enseñado lo hermoso que es ser 

niños/as, lo lindo que es vivir libres. En los últimos meses en la radio estuve también realizando un 

programa de acompañamiento a los miembros del “club de amigos”; preparar un programa con un 

formato distinto al noticiero fue muy interesante y me permitió llegar de diferente manera -a través 

de música, cuentos, comentarios- a quienes son la razón de ser de Radio Seibo: la gente. Debo 

confesar que en Radio Seibo me sentía como pez en el agua, y compartí con personas de las que 

aprendí mucho, a las que les tengo especial cariño; es el caso de Fr. Miguel Angel Gullón, OP, 

director de la radio, quién posee un espíritu acogedor y bondadoso, con quién tenía la confianza 

suficiente para compartir mis temores, dudas y alegrías. Puedo decir que el equipo de Radio Seibo 

me hizo parte de la familia. Gracias a la radio también pude realizar una experiencia de innovación 

(a través de talleres) en las diferentes radios católicas del país, lo que me permitió conocer otras 

realidades y comprender aún más las carencias, potencialidades y cultura del bello país que me 

albergó. La compañía de comunidad de frailes (3 frailes: Aridio, Anselmo y Miguel Angel) fue muy 

importante para mí sobre todo en las épocas de fiesta (navidad, año nuevo, pascua) ya que son las 

épocas en las que más extrañaba a mi familia y a mi comunidad. Ellos se convirtieron en mi familia 

adoptiva; siempre recordaré esos rostros generosos y alegres. Otra obra de los frailes dominicos -

que es parte de Radio Seibo- es el Proyecto de Agricultura Virgen de Covadonga, debo confesar 

que me hubiera gustado estar más tiempo en los invernaderos ayudando a sembrar, podar, cultivar o 

cosechar los pimientos; pero los días que lo hacía disfrutaba mucho, era delicioso sentir a la 

Pachamama (la madre tierra), también disfrutaba compartir con los trabajadores de quienes aprendí 

mucho no solo sobre los cultivos, sino también de la vida: de eso que sólo se aprende escuchando 

las experiencias que se convierten en consejos de quienes han vivido. Durante este tiempo también 

presté labor en la Escuela El Rosario, dirigido por las Misioneras Dominicas del Rosario; Carmela, 

Margarita, Ana y Marlén, a pesar de ser pocas y dos de ellas muy mayores realizan un trabajo 

titánico con los niños y niñas de la escuela, con quienes hacíamos talleres de lectura y redacción. 

Las dificultades y retos en esta labor siempre las compartía con Marlén en quién encontré 

respuestas y disposición. Estar en la escuela y compartir con los niños/ as me llenaba de alegría, 

terminaba agotada pero con una sonrisa en los labios por sus ocurrencias espontáneas. Una vez a la 

semana colaboraba en el Centro de Salud Fray Luis Oregui, obra de la familia dominica en el Seibo 

y de Acción Verapaz. Dulce Díaz, la encargada tuvo algunos de dolores de cabeza conmigo, ya que 

no tenía la menor idea de medicinas y servicios de salud. Pero, de todas maneras, los viernes en la 

mañana iba al Centro de Salud a ordenar medicinas, a barrer, a limpiar o a lo que se ofrecía. Esta 

etapa de la misión me hizo valorar muchas cosas, desde la importancia de la salud a una población 

empobrecida hasta que siempre puedes aportar algo de ti a los demás -así no conozcas de medicina- 

puedes aportar una sonrisa, un “espere por favor que ahora lo atendemos” o simplemente una 

mirada alegre. Recuerdo con muchísimo cariño este espacio de la misión. Una de las cosas más 

importantes de esta etapa, es tener a personas que te acompañen, a quienes recurrir y con quienes 

compartir tus experiencias y dificultades; es por eso que se nombró a un pequeño grupo que me 

acompañara: Fr. Miguel Angel, Hna. Marlén y Manuel, de la comunidad de laicos. Si bien no fue 

necesario tener reuniones mensuales rigurosas; yo sabía a quienes recurrir si algo se presentaba, 

porque hay cosas que van cambiando y adecuándose en el transcurso de la misión. La mejor manera 

de estar cerca... es tomando distancia’. No podemos apreciar un cuadro si tenemos la nariz pegada 

al lienzo o muro en que está plasmado. Si nos retiramos lo suficiente no sólo podremos apreciar el 
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conjunto sino los detalles que dejamos y la relación de unos detalles con otros. Después de haber 

transcurrido más de un mes desde que salí de Dominicana, puedo apreciar mejor el cuadro, me doy 

cuenta de lo que significa para mí, de cuanto aprendí sobre mí misma y sobre ellos/as. Sé que allá 

tengo una familia, amigos y comunidad que siempre serán en mi corazón. 

 

El amigo Martín de Porres (1579-1639) 

Testimonios de intervenciones milagrosas en nuestro tiempo 

Ofrecemos un artículo del dominico Hernán Jiménez Salas, gran conocedor del primer santo de 

color de la historia, el peruano san Martín de Porres, conocido popularmente como Fray Escoba. 

 

Por el P. Hernán Jiménez Salas OP 

De este hombre de Dios se puede hablar tanto. Sólo tomaré dos hechos que marcaron mi vida y mi 

relación con él y que me llevan a considerarlo un verdadero amigo que me conduce a la vez al gran 

y único Amigo: Cristo Jesús. Los dos testimonios que les propongo fueron recibidos por personas 

que yo conocí (después de 1994), en el convento de Lima, y que demuestran el gran amor que san 

Martín de Porres nos tiene a cada uno de nosotros. 

El primer hecho 

 

Dios en su infinita bondad, tiene sus medios y sus caminos para llevar adelante una obra de caridad 

en favor de sus hijos e hijas. Esto sucedió con Juan Carlos entre los años 70. Tenía un tumor a la 

base del cerebro. Después de todos los análisis y diagnósticos el especialista le comunicó que era 

imposible operarlo y que sólo ‘un milagro’ le podría curar. Cada día sufría de dolores agudos, que 

no le dejaban llevar su vida con tranquilidad. Él en su fe comenzó a suplicar a Dios que le ayudara 

dado que era su hijo; y una tarde, después del almuerzo se quedó dormido sobre la mesa y soñó que 

se abría el cielo y bajaba una persona que le decía: “Dios ha escuchado tus súplicas y oraciones y 

me ha enviado a curarte, yo soy san Martín de Porres”. Luego Juan Carlos sentía que le abrían la 

base del cráneo y después le suturaban la herida. Él pensaba que se trataba simplemente de un sueño 

bello, pero cuando se despertó se sentía bien, ya no tenía estos dolores inaguantables. Pasados 

algunos días, fue a visitar a su doctor quien luego de todos los análisis y exámenes médicos, le 

comunicó que el tumor había desaparecido. Comenzó a averiguar quién era ese santo y cuando lo 

supo, se convirtió en un verdadero devoto de san Martín. Cada jueves venía al convento de Santo 

Domingo de Lima para limpiar la capilla-celda del santo. 

Un segundo hecho 

 

Roberta es una joven madre que tiene la mitad del cerebro casi muerto, así que su médico no sabe 

cómo es posible que lleve su vida y su trabajo normal y sin problemas, ya que debería tener 

paralizada la mitad del cuerpo. Ella contaba su historia diciendo que no conocía a san Martín pero 

que una noche soñó con él y escuchó una voz que le decía: “Ve al templo de Santo Domingo de 

Lima, allí encontrarás la curación”. 

 

Se caía en la calle, en su casa, no podía caminar sola. Su cuerpo no tenía equilibrio y tenía 

problemas de visión. Era casi una inválida. Ella rezaba, suplicaba a Dios que le ayudara a sanarse 

porque su niña era muy pequeña y tenía necesidad de ella. Dios escuchó su oración y a través del 

sueño le indicó el camino. Hizo el viaje a Lima y al ver la imagen del santo comprendió el sentido 

de su sueño, y poco a poco retomó su vida normal. La última vez que la encontré en 2005, la vi feliz 

y convertida en una asidua devota de san Martín de Porres. 

 

Estos dos casos, entre muchos otros, nos hacen ver que Dios siempre escucha nuestra oración. Él es 

un Padre bondadoso y misericordioso que se apiada de sus hijos que suplican su ayuda, y muchas 

veces lo hace a través de sus grandes amigos: los santos. 

Juan XXIII en la canonización: ‘Martín de la Caridad’ 
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Martín de Porres nació en Lima en 1579. En su persona se ve confirmado el evangelio: “El que se 

humilla será ensalzado”. Este hombre que sintonizaba con la oscuridad de su piel y que disfrutaba 

en Dios al verse humillado y postergado, pasados los siglos se convirtió en un santo que centra en 

su persona los dos continentes: Europa y América. San Martín es querido por todos, invocado por 

ricos y pobres, enfermos y menesterosos, por hombres de ciencia y por ignorantes. Su imagen o su 

estampa va en los viajes, está en las casas y en los hospitales, en los libros de rezo y en los de 

estudio. Para ser santo, es preciso ser humano; para ser humano, es indispensable ser sensible y 

tierno. Y precisamente, en su ternura hacia los pobres y en su sensibilidad frente al sufrimiento de 

los más débiles, radica el innegable atractivo de la santidad de Martín de Porres. 

 

Con la ayuda de varios ricos de la ciudad fundó el Asilo de Santa Cruz para reunir a todos los 

vagos, huérfanos y limosneros, y ayudarles a salir de su penosa situación. Recogía enfermos y 

heridos por las calles, los cargaba sobre sus hombros y los acostaba en su propia cama. Sus obras de 

caridad se multiplicaron y los frailes se quejaban de que Martín quería hacer del convento un 

hospital, porque a los enfermos que no eran recibidos en el nosocomio los cuidaba y mimaba como 

una madre. Algunos religiosos protestaron, pues infringía la clausura y la paz. "La caridad está por 

encima de la clausura", contestaba Martín. 

 

Todos le tenían por santo, era el ángel de Lima. Aquel esfuerzo sobrehumano lo debilitó y cayó 

enfermo. Él sabía que no saldría de aquella enfermedad. Tenía 60 años de edad, sintió que se 

acercaba el momento, y pidió a los religiosos que le rodeaban que entonasen el Credo. Mientras lo 

cantaban, entregó su alma a Dios; era el 3 de noviembre del año 1639. 

 

Al recordar a este santo peruano venerado en el mundo entero, a la luz de las bienaventuranzas no 

podemos olvidar las palabras de su santidad Juan XXIII, pronunciadas en la ceremonia de la 

canonización del 6 de mayo de 1962: «Martín nos demuestra con el ejemplo de su vida, que 

podemos llegar a la salvación y a la santidad por el camino que nos enseñó Cristo Jesús... Ojalá que 

el ejemplo de Martín enseñe a muchos la dulzura y felicidad que se encuentra en el seguimiento de 

Jesucristo y en la sumisión a sus divinos mandatos». Y añadió: “Es Martín de la Caridad”. 

 

Hoy como ayer, san Martín de Porres --primer santo americano de color--, continúa guiándonos con 

el ejemplo de su virtud y fidelidad a la amistad con Dios Padre, con Jesús nuestro Señor y Salvador, 

y con la Virgen María, nuestra amada Madre. 

 

Cada martes por la noche sus devotos le cantan: “Son tus hermanos … los que hoy llegan fervientes 

a tu altar,/ danos la luz que iluminó tu mente;/ danos la fe que te enseñó a triunfar.../ Protégenos; tu 

caridad sagrada..”. 

 

Un fraile Dominico irlandés desarrolla una aplicación para el Quincuagésimo Congreso 

Eucarístico - Dublín 2012 

El 24 de enero del 2011, el Papa Benedicto XVI publicó su mensaje con motivo del cuadragésimo 

quinto Día Mundial de las Comunicaciones. En ese mensaje el Papa recordó a todos los Católicos la 

necesidad de dar testimonio de la verdad en esta nueva era digital de las comunicaciones vía 

Internet y por medio de redes sociales. El Papa nos recuerda que "existe una manera Cristiana de 

estar presente en el mundo digital: ella toma la forma de una comunicación honesta, abierta, 

responsable y respetuosa del otro". La Orden Dominicana ha respondido a ese desafío y esto 

constituye la conexión entre los Dominicos y la creación y el diseño de aplicaciones. 

 

La iglesia en Irlanda se está preparando para celebrar el mayor acontecimiento eclesial que se 

llevará a cabo en la isla-nación desde la visita apostólica del Beato Juan Pablo II en 1979. La cuenta 
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regresiva marca un mes para el Quincuagésimo Congreso Eucarístico Internacional 2012 (IEC2012, 

por su siglas en inglés), el cual será celebrado en Irlanda con una Misa especial, celebrada por el 

Nuncio Apostólico, Arzobispo Charles Brown, el domingo 6 de mayo. El Congreso se llevará a 

cabo en Dublín del 10 al 17 de junio del 2012. 

 

Además de la cuenta regresiva, los organizadores del IEC2012 han lanzado una aplicación gratuita 

para iPhone y iPad. Usando tecnología del siglo XXI, la aplicación del IEC2012 da a los peregrinos 

de todo el mundo la oportunidad de estar conectados con el Congreso. La aplicación fue diseñada 

exclusivamente para los peregrinos que asistirán al Congreso por el fraile Dominico Holandés Luuk 

Dominiek Jansen, OP 

 

Fray Luuk Jansen, quien está estudiando actualmente en la Provincia Irlandesa, tiene cierta 

experiencia en la creación de aplicaciones (también conocidas como 'Apps') para el iPad, el iPhone 

y dispositivos similares. Según él, “como miembro de la Orden Dominicana (aún cuando en el 

momento sólo sea un estudiante) sentí que estamos intentando encontrar nuevas maneras de 

comunicación, así como muchas maneras tradicionales de llevar el Evangelio a la gente, lo cual es 

cada vez más difícil especialmente aquí en Irlanda donde hay cada vez menos gente que va a Misa o 

que participa en reuniones de oración, pero donde a su vez hay todavía mucha gente que está 

interesada en su fe. Me parece importante el crecer junto al resto de la sociedad por  medio del uso 

de los medios de comunicación modernos. La App es sólo un vehículo para transmitir contenido a 

la gente y para ayudarles a descubrir su fe”. 

 

Fray Luuk, quien solía ser agnóstico, revela que él espera que el Congreso Eucarístico ayude a la 

gente a descubrir a Dios, así como lo descubrió él hace nueve años mientras trabajaba como 

ingeniero en Galway, a través de un encuentro con un colega Católico que desafió su certeza de la 

no existencia de Dios. Un encuentro que cambió su vida y lo llevó a tomar una decisión que 

transformó su vida. Él está actualmente estudiando Filosofía y Teología con la esperanza de ser 

ordenado sacerdote. Él dirigirá un taller en el llamado “Espacio para la Juventud” durante el 

programa del Congreso, donde hablará acerca de su paso de agnóstico a fraile religioso en la Orden 

Dominicana. 

 

La App proporciona una guía comprensiva del  programa del Congreso a los peregrinos, incluyendo 

una guía del peregrino, una herramienta de recursos pastorales y noticias y presentaciones 

multimediales. Las funciones adicionales dentro del App incluyen una guía diaria para los 

peregrinos sobre los acontecimientos del Congreso en el RDS: dónde se llevan a cabo el programa 

principal del Congreso, el programa para la juventud, el programa del espacio de oración, el 

programa para niños y las exposiciones. La App también proporciona información sobre el 

programa de las Iglesias anfitrionas, el cual se llevará a cabo en 34 Iglesias de Dublín y Statio Orbis 

en Croke Park. Además, la App incluye un mapa y localizador GPS para cada acontecimiento 

programado en el calendario del Congreso para que los peregrinos puedan localizar los lugares a 

donde quieren ir y cómo llegar hasta ahí. 

 

Es importante saber que los Dominicos ya tienen una App gratuita en el mercado, conocida como 

portal iDoms. Esta App fue creada conjuntamente por los frailes de la Provincia de San José (St. 

Joseph Province) y de la Provincia de Irlanda (Province of Ireland)y es compatible con 

iPhone/iTouch y iPad. 

 

Como una manera de continuar la evangelización en la era digital, la App proporciona el acceso a 

artículos, a vídeos y a archivos de audio recolectados de varios sitios Web de la Orden Dominicana. 

Las actualizaciones futuras de la App proporcionarán acceso a una variedad más amplia de 

contenido e incluirán funcionalidad adicional. Los frailes también han creado una App que se puede 

http://www.op-stjoseph.org/
http://www.op-stjoseph.org/
http://www.dominicans.ie/
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utilizar como herramienta para aprender Griego, Latín y Hebreo y que se presenta en forma de 

vocabulario/fichero, llamada iDoms Vocab. Usted puede leer más acerca de esta App en: the iTunes 

store 

 

Así pues, si usted tiene un iPhone/iTouch o un iPad lea más acerca de esto en la página iDoms 

Portal App o descargue la App iDoms Portal App directamente desde iTunes. 

La entrevista completa se encuentra en la Radio Vaticana: 

http://www.oecumene.radiovaticana.org/en1/Articolo.asp?c=585317 

 

Provincia dominicana de Colombia condecorada por el Senado de la República 

La Provincia de San Luis Bertrán de Colombia fue condecorada con la Orden del Congreso de la 

República en el Grado de Comendador; máxima distinción del parlamento colombiano, entregada 

por el Presidente del Senado, Dr. Juan Manuel Corzo, al Prior Provincial,  Fr. Orlando Rueda 

Acevedo OP. 

 

La ceremonia, que tuvo lugar el pasado 2 de marzo en el salón de la Constitución del Capitolio 

Nacional de Colombia, se vio engalanada por la presencia de varios congresistas, del rector de la 

Universidad Santo Tomás, de un importante grupo de miembros de la Familia Dominicana 

colombiana compuesto por frailes, monjas, hermanas y laicos de distintas fraternidades 

dominicanas y de varios amigos y bienhechores de la comunidad. 

 

La distinción se hizo en reconocimiento a los 500 años del Sermón de Fr. Antonio de Montesinos 

quien, el 21 de diciembre de 1511, desde la Isla de La Española (hoy República Dominicana y 

Haití) condenó el maltrato que infligían los conquistadores españoles a los indígenas americanos; 

además como agradecimiento a la Provincia por su obra evangelizadora en Colombia. 

 

El Presidente del Senado aprovechó la ocasión para reafirmar la necesidad de un mayor 

compromiso del Estado y de sus instituciones con la lucha contra la pobreza y las nuevas formas de 

marginación social. El senador agradeció a la Iglesia Católica y a los miembros de la Orden de 

Predicadores en Colombia por ser uno de los principales motores del desarrollo económico y social 

del referido país, incluso, en lugares donde la presencia del Estado debe ser todavía fortalecida. El 

legislador manifestó, asimismo, su solidaridad y apoyo con las comunidades indígenas del país, 

especialmente con aquellas que han sido golpeadas por la violencia de los grupos armados. 

 

La solemne ceremonia se inició con los acordes del himno nacional interpretado por la banda del 

batallón presidencial, luego siguió la oración del padre Pedro Mercado Cepeda, Secretario Adjunto 

del Episcopado y Capellán del Congreso, quien presentó el saludo de los Obispos a la Provincia y 

subrayó la incansable e histórica labor de la Orden dominicana en Colombia en favor del 

reconocimiento y la tutela de los derechos humanos, al tiempo que agradeció por el compromiso 

con los más pobres y desvalidos de la sociedad. 

 

El Prior Provincial , por su parte, recordando la histórica homilía de fr. Antonio de Montesinos en 

favor de los derechos de los indios americanos, agradeció el gesto de reconocimiento al Presidente 

del Congreso y a los parlamentarios presentes, reafirmando el compromiso de la Orden con la causa 

del Evangelio, los derechos humanos y el bien común. En declaraciones a la prensa, Fr. Orlando 

reafirmó la necesidad de estructurar políticas más eficaces de lucha contra la pobreza, asegurando la 

colaboración de la Iglesia, especialmente en esas regiones donde la marginación y el abandono han 

sido tradicional caldo de cultivo de la violencia. 

Información tomada de http://www.opcolombia.org/ 

  

 

http://itunes.apple.com/app/idoms-vocab/id493804005?mt=8
http://itunes.apple.com/app/idoms-vocab/id493804005?mt=8
http://itunes.apple.com/app/idoms-vocab/id493804005?mt=8
http://www.dominicansinteractive.com/apps/reader
http://www.dominicansinteractive.com/apps/reader
http://www.dominicansinteractive.com/apps/reader
http://www.oecumene.radiovaticana.org/en1/Articolo.asp?c=585317
http://www.oecumene.radiovaticana.org/en1/Articolo.asp?c=585317
http://www.opcolombia.org/
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Presentación del libro “A 50 años del Concilio” de fr. Jesús Espeja 

El pasado 22 de mayo, en el salón de actos del convento de Santo Domingo el Real (Madrid), se 

presentó el libro “A 50 años del Concilio. Camino abierto para el siglo XXI”, escrito por fr. Jesús 

Espeja y publicado en la editorial San Pablo. 

 

En la mesa de la presidencia se encontraban Mons. D. Vicente Jiménez, obispo de Santander y 

presidente de la comisión para la Vida Religiosa, el Prior Provincial de la Provincia de España de 

los dominicos fr. Javier Carballo, el profesor de Teología de la Facultad de San Esteban 

(Salamanca) fr. Jesús Díaz Sariego, el provincial de los Paulinos en España padre Antonio Maroño, 

representando a la editorial San Pablo, y el autor del libro fr. Jesús Espeja. 

 

El primero en intervenir fue Antonio Maroño, Superior Provincial de la Sociedad San Pablo de 

España, quien agradeció a fr. Jesús el haber confiado en la editorial San Pablo para la publicación 

de este y otros libros. Destacó la actualidad del Concilio y por tanto el interés que tiene en libro. 

Para demostrar la importancia del Concilio lanzó una serie de preguntas: "¿qué sería de la vida de la 

Iglesia con el Concilio? ¿Dónde estaríamos sin aquel nuevo Pentecostés del Espíritu? ¿Qué sería de 

la catequesis, del diálogo con el mundo, relaciones interconfesionales?" Según el padre Maroño, "el 

Concilio debe seguir siendo la hoja de ruta de la Iglesia y los cristianos en este nuevo siglo”. Por esa 

razón, afirmó, los Paulinos se han comprometido a revitalizar el espíritu conciliar con esta y con 

otras publicaciones. 

 

Para Monseñor D. Vicente Jiménez Zamora, obispo de Santander y Presidente de la Comisión 

Episcopal para la Vida Consagrada, el libro de fr. Jesús se mueve entre la memoria y la prospectiva, 

es una síntesis sobre el significado de la celebración del Concilio Vaticano II y sobre la evolución y 

cambios que se han producido en la sociedad moderna y en la Iglesia en los cincuenta años del 

postconcilio. «Domina a lo largo y ancho del libro, el realismo en los juicios que hace el autor con 

toques de crítica constructiva».  El libro es «como un espejo en el que podemos mirarnos y 

espejarnos, y reconocernos en la aventura fecunda de estos 50 años». Es una buena contribución 

para la preparación del año de la fe. 

 

El siguiente en intervenir fue fr. Jesús Díaz, profesor de la Facultad de Teología de San Esteban, 

quien afirmó que el libro no es el resultado de un pensamiento improvisado. Es más bien la 

consecuencia de un proceso personal de maduración cuando se detiene a contrastar y analizar lo 

vivido. 

 

El profesor de Salamanca aconseja que se lea el libro, no sólo desde el conjunto de su obra escrita 

«sino también desde el impacto que el Concilio ha tenido en el autor». A medida que se va leyendo 

el libro, se podrá ver cómo el Concilio ha influido en su vida personal, en su biografía. «Pero, a 

través de la memoria personal, he aquí su forma creativa de escribir, podemos atisbar al mismo 

tiempo una memoria colectiva. Hay memorias personales que logran solamente cambiar la vida de 

aquellos que las recuerdan» 

 

Fr. Jesús Díaz, a la hora de señalar las dos grandes cuestiones teológicas que constituyen la base de 

la teología de Espeja (encarnación y verdad), desveló la tesis principal del libro: «la encarnación ha 

tenido lugar de modo único en el acontecimiento Jesucristo. Pero esta Palabra encarnada dejó 

también su luz en todo ser humano. Por eso podemos hablar de una ‘encarnación continuada’, 

cuyo signo es la Iglesia, suscitada y sostenida por el Espíritu siempre dentro de una historia 

cambiante». 

 

En la formación intelectual de Jesús Espeja, plenamente reflejada en el libro, no sólo destaca la 

teología de la encarnación, sino también la verdad que brota de la compasión: «La teología de 
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Espeja habla de ‘una verdad compasiva’. No podemos leer teológicamente a Espeja sin esta clave. 

En ella se desarrolla la escucha a los demás, especialmente la escucha de aquellos que más sufren 

como consecuencia de la injusticia social. Estos, verdaderos desheredados de este mundo, reclaman 

opciones evangélicas concretas que articulen teología y ética». 

 

Por fin llegaron las esperadas palabras de fr. Jesús Espeja, llenas de sinceridad, de calidez y que 

expresaban una profunda experiencia de Dios. Reconoció que, con este libro, ha querido seguir los 

pasos evangelizadores de Juan XXIII y Pablo VI en tres puntos: «que la Iglesia refleje en sí misma 

los rasgos de Jesús de Nazaret; que la Iglesia colabore con los seres humanos para resolver sus 

problemas; y que la Iglesia, conservando su patrimonio, escuche lo que está ocurriendo y trate de 

responder a esa nueva mentalidad y nuevas formas». 

 

El autor aclaró que el libro no es un estudio de los documentos del Concilio, pues ya existen obras 

al respecto, sino más bien quiere destacar la hermenéutica del Concilio y lo que supuso para la 

Iglesia. Esa hermenéutica la centra fr. Jesús en tres puntos: una Iglesia que se baja del pedestal y 

comienza a caminar junto al hombre; una Iglesia que quiere ser servidora, que no es un fin en sí 

misma, impulsada por el Espíritu; y por último, dentro de la tradición dominicana y la doctrina del 

Concilio, como dice Santo Tomás de Aquino: la religión cristiana consiste en la encarnación. Y el 

Concilio, en esta línea, dice que nada de lo humano nos es ajeno. La Iglesia parte del ser humano y 

por tanto «los anhelos del ser humano son los que señalan el camino para la Iglesia, que tiene que 

discernir en las características del tiempo, los signos del Espíritu». 

 

Por último señaló las consecuencias que esta hermenéutica del Concilio tiene para la 

evangelización:  la Iglesia ante todo es una comunidad de vida y sus estructuras son para la vida, 

por lo que «las empresas humanas, la posibilidad de conocer y encauzar mejor la creación, los 

reclamos de la mujer por recuperar su dignidad de persona, todos esos movimientos de solidaridad 

entran en la Iglesia»; el Concilio afirma que el ser humano es un ser en el mundo a través del 

cuerpo, por lo que la Iglesia es un acontecimiento en el mundo; por último el Concilio nos anima a 

ser sal y luz del mundo, y una sal que no sea insípida, sino que dé sabor desde el Evangelio. 

 

Terminó su intervención recordando a aquellos sus maestros de quienes se declaró heredero y 

deudor de muchas aportaciones significativas en su pensamiento y su vida: por supuesto Jesucristo, 

Tomás de Aquino, Congar, Antonio Sanchís, Rafael Larrañeta, Bernardo Cuesta, a la gente de 

América Latina, a los obispos de la transición española, Arintero, y Santiago Ramírez, de quien 

escuchó unas palabras que le impresionaron, pronunciadas poco antes de morir: «Dios, Dios, toda la 

vida buscándole y por fin le encontraré. A Dios solo se le encuentra en el corazón». 

 

El Prior Provincial finalizó la presentación reconociendo la actualidad del Concilio Vaticano II, 

recogiendo las palabras del Patriarca de Lisboa: «El Concilio Vaticano II hoy es más actual que 

hace 50 años». Una actualidad, no a modo de aniversario que recuerda algo ya pasado, sino que 

sigue siendo importante para el momento eclesial que estamos viviendo. 

 

Fr. Javier Carballo apuntó, a la luz de la lectura del libro de Espeja, la importancia del trabajo de los 

teólogos en la vida de la Iglesia, el papel insustituible del teólogo: «una iglesia sin buenos teólogos 

es una Iglesia menos renovada», por lo que se debe impulsar, proteger, cuidar y cultivar la vocación 

del teólogo en la Iglesia porque en ello nos jugamos mucho. 

 

Destacó, finalmente, la actitud de diálogo con el mundo contemporáneo, que se ve reflejado en el 

libro y que es fruto de la experiencia del autor en el diálogo intergeneracional. «Este libro lo escribe 

pensando en los jóvenes». Tenemos que dialogar con los jóvenes, escucharlos, dialogar con el 

diferente. 
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Terminó su intervención agradeciendo a la comunidad de Sto. Domingo el Real por su acogida, a la 

Sociedad de San Pablo, un agradecimiento sincero a Mons. Vicente que ha tenido el gesto de 

agradecer, con su presencia, a fr. Jesús Espeja por la labor y dedicación a la Iglesia de España y 

Latinoamérica, y también a todos los asistentes. 

 

En misión en México como voluntaria de DVI 

Renessa Tang Pack comparte su experiencia misionera  

l término de la misión: Después de una Pascua meditativa con CCIDD y los grupos canadienses 

Lethbridge y Misión México tuve la oportunidad de terminar mi misión en una manera especial a 

fines de abril, durante el Décimo Sexto Encuentro de la Familia Dominicana sobre Justicia y Paz en 

México. El tema del encuentro fue “Campañas por la Justicia y la Paz” y asistieron presentadores 

bien informados acerca de la realidad social en México. Hubo un panel que discutió sobre la toma 

de posiciones y la elección de prioridades de la Familia Dominicana en el contexto de la realidad 

mexicana y talleres interactivos sobre el uso de las nuevas tecnologías y redes sociales en la 

predicación. 

 

El memorable fin del encuentro el domingo 29 de abril, Fiesta de Santa Catalina de Siena, fue una 

bendición especial y fui enviada al final de la Misa por fray Miguel Concha O.P. y representantes 

de la Familia Dominicana en México. Después de la Misa tuve la oportunidad de despedirme y 

darle las gracias personalmente a la mayoría de los miembros de la Comisión de Justicia y Paz y de 

la Familia Dominicana con los que trabajé durante un año y que contribuyeron y me apoyaron en mi 

año de misión. 

 

Gracias a todos los miembros de la Familia Dominicana que ayudaron a que mi año de misión se 

llevara a cabo, incluyendo a la Hna. Lucía y el equipo de DVI en Roma, a mi comunidad de envío: 

las monjas del Monasterio del Santo Rosario en Trinidad, y en México, a la Hna. Kathy Long O.P 

(Sinsinawa) y a su equipo en el CCIDD, (las Hermanas Dominicas del Verbo Encarnado: Hnas. 

Aline, Rosa, Alicia, Rocío, Paul y Brigitte), a fray Miguel Concha, O.P. y al Centro Fray Francisco 

de Vitoria, a la Comisión de Justicia y Paz y a la Provincia Dominicana de Santiago de México. 

Todos ustedes estarán siempre en mi memoria y en mis oraciones. 

 

Fue maravilloso para mi el poder experimentar aquí en México la interacción que se lleva a cabo 

entre las diferentes ramas de la Familia Dominicana en la misión de trabajar por la justicia y la paz: 

de los sacerdotes, a las monjas, hermanas y hermanos, a los laicos—incluyendo el Movimiento 

Juvenil Dominicano y el Dominican Volunteers International. Una analogía de la Familia 

Dominicana que aprecié fue la que ofreció un miembro joven de la Comisión quien, durante el 

panel del Encuentro citó a una monja Dominicana que había descrito a las monjas como las raíces 

(ya que ellas fueron fundadas primero); los frailes como el tronco, las hermanas como las ramas y 

los laicos como los tallos y los jóvenes como las hojas. 

 

La analogía de los laicos y los jóvenes como los tallos y las hojas me parece apropiada, no sólo en 

término de su creciente vulnerabilidad en medio de las actividades seculares en el mundo, pero por 

su disponibilidad, especialmente si pensamos en sus compromisos menores de familia y de 

comunidad, a ser llevados a donde los lleve el Espíritu Santo, como lo describe Juan 3,8: “El viento 

sopla donde quiere; ustedes pueden oír su sonido, pero no pueden saber de donde viene o a donde 

va. Así es con todos los que nacen del Espíritu.” Reflexiono en la invaluable oportunidad que DVI 

me dio a mi como laica para poder volar lejos, a una misión en otro país y cultura, permaneciendo, 

sin embargo, en los seguros recintos de la familia internacional de la Orden Dominicana. En el 

transcurso de un año he llegado muy lejos. Ya no me siento como una oveja perdida, como me 

sentía hace un año cuando perdí mi vuelo de conexión en el aeropuerto antes de arribar a mi lugar 

de misión en México. Ahora me siento parte de un grande y fructífero árbol de familia donde Cristo 
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es la principal fuente de la vida, como dice el Evangelio de Juan en este Quinto Domingo de 

Pascua: “Yo soy la vid y ustedes son los sarmientos. Quien permanece en mi y yo en él, produce 

abundante fruto; pero separados de mi, ustedes no pueden hacer nada.” 

 

Entre otras cosas, espero pasar unos meses con mi familia—en mi pueblo y fuera, antes de dar el 

siguiente paso en mi caminar dentro de la Familia Dominicana. Mis planes son, en octubre entrar 

como postulante con mi comunidad de envío (DVI): el Monasterio de las Monjas Dominicas del 

Santo Rosario en Trinidad. Definitivamente pude discernir mi atracción a la vida contemplativa 

cerca de tres meses antes de embarcarme en mi misión con DVI, después de haber interactuado con 

las monjas por cerca de cuatro años. El salto de dejar mi túnica de la corte para vestir el hábito 

monástico implicará la adopción de un estilo de vida más austero que el de la joven abogada que 

buscaba subir los peldaños profesionales antes de mi año con DVI. En esa misma línea, mi año con 

DVI ha sido no sólo acerca de ser capaz de participar en y de ganar una mejor apreciación y 

conocimiento del trabajo misionero de la Familia Dominicana en la promoción de la justicia y la 

paz, sino ha sido ciertamente una útil preparación para mi futura vocación, ya que me dio 

experiencia práctica acerca de cómo vivir en comunidad, cómo estar más orientada a la comunidad 

y ser menos individualista y de cómo vivir un estilo de vida más sencillo. 

 

Durante este año, mientras reflexionaba con mi comunidad de envío y aprendía más acerca de la 

vida contemplativa, me fue muy agradable el descubrir que la vida contemplativa no significa la 

exclusión del trabajo en las misiones; sólo significa trabajar en una manera bien informada, tras 

bambalinas, colaborando con la oración para el florecimiento de la actividad apostólica de la 

Iglesia. El anterior Maestro de la Orden, Timothy Radcliffe, OP, en una conferencia dada en Santa 

Sabina a propósito de la Fiesta de Santa Catalina en el 2001y que se titula “Una ciudad puesta en la 

cima de una montaña no puede ser escondida”, habla de la importancia de la contemplación en el 

trabajo por la justicia y la paz: 

 

La compasión contemplativa consiste en aprender a mirar desinteresadamente a los otros. Como tal, 

está conectada profundamente con el ansía de un mundo mejor. El compromiso de la Orden con la 

justicia puede fácilmente convertirse en ideológico si no nace de una compasión contemplativa. Una 

sociedad que no entiende la contemplación, no entenderá la justicia porque habrá olvidado como 

mirar de modo desinteresado a lo que es otro. Tomará refugio en generalidades, prejuicios, clichés 

egoístas.” 

 

Él también habla del carisma de las monjas en el trabajo misionero: 

“Ustedes son tan misioneras como los frailes, no porque vayan a algún lado, sino porque viven sus 

vidas desde Dios y para Dios. Como le dijo Jordán a Diana, ‘tu permanecer en la quietud de tu 

convento, y mi viajar frecuente en el mundo son hechos igualmente por amor a Él. Tú eres una 

Palabra predicada en tu ser’”. 

 

Santa Teresa de Lisieux, una monja contemplativa Carmelita (cuya intercesión invoqué al inicio de 

mi año de misión con DVI para encontrar un buen lugar de misión), fue de hecho nombrada por la 

Iglesia co-patrona de todas las misiones y misioneros junto a San Francisco Xavier. Mientras ella, 

no como San Francisco Xavier, nunca pisó tierras de misión, sin embargo contribuyó y sigue 

contribuyendo—en una manera más escondida a través de la oración—en la vida de las misiones. 

 

Multitudinario inicio del Jubileo Martiniano 

Por fr. Carlos Cáceres OP, Provincia San Vicente Ferrer en Centroamérica  

Las mismas  calles limeñas que antaño fueran el escenario de la caridad inagotable de San Martín 

de Porres este fin de semana dieron tributo a este humilde fraile dominico en sus cincuenta años de 

haber sido declarado santo por la Iglesia Católica. Junto con su canonización también se le ha 
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denominado como Patrono Internacional de la Justicia Social y de una manera más cercana, San 

Martin de la Caridad o San Martincito como lo llama la gente cariñosamente. 

 

El día 5 de mayo, a las tres de la tarde, el bello Convento del Santísimo Rosario albergaba a miles 

de personas. Los frailes dominicos del Perú tenían todo organizado al extremo y fueron ordenando a 

sus hermanos para acompañar las reliquias de San Martín de Porres y la imagen del santo. El 

templo, abarrotado de personas y de bandas triunfales, fue escenario de momentos de mucha 

emoción en los que se hicieron sentir los aplausos y vivas de la gente. 

 

Aunque el recorrido hacia la Catedral es corto, se hizo pausadamente, pues se trataba de hacer de 

esto una peregrinación interior y de imaginar para nuestros tiempos cómo prodigar la caridad al 

extremo. Fue un  momento de oración profunda y de meditación. La gente se acercaba a la urna de 

las reliquias y pedia a los frailes que tocarán sus estampas y rosarios. A lo largo del camino, 

religiosos jóvenes de diferentes órdenes mendicantes (mercedarios, agustinos, camilianos, 

franciscanos) se turnaban para llevar sobre sus hombros, la hermosa y artística urna con las 

reliquias. Al llegar a la catedral, comenzó el rezo de las vísperas solemnes del V Domingo de 

Pascua, presidido por Monseñor Guillermo Abanto, Obispo Auxiliar de Lima. Luego del canto de 

los salmos y de la lectura de la Palabra de Dios, Mons. Abanto ofreció su homilía y exaltó a este 

Hijo de Lima, como orgullo del Perú y destacó el modo en que San Martín de Porres mostraba la 

santidad de Dios en lo cotidiano de la vida. 

 

Misa presidida por el Cardenal Cipriani 

Al día siguiente, la ciudad de Lima, rodeada por su Plaza de Armas, lucía en sus cuatro costados 

alfombras de múltiples colores. Hacia las once de la mañana, dio inicio la Santa Misa en la Catedral 

Metropolitana presidida por el Cardenal Juan Luis Cipriani, con una asistencia masiva de 

colegiales, autoridades civiles, también de parroquias y movimientos laicales, de la hermandad 

martiniana (muy extendida en Perú), religiosas,  muchos sacerdotes y seis obispos que 

concelebraron la Eucaristía. Desde muy temprano se fue formando una fila enorme porque la gente 

quería tocar a su San Martín.  El Cardenal invitó a la oración profunda y a la contemplación de San 

Martin de Porres quien comprendió en profundidad el mensaje de Cristo y lo manifestó en la 

santidad y caridad. El Cardenal exhortó a los presentes, asimismo, a hacer en estos tiempos esta 

experiencia profunda del Evangelio. Al inicio y al final se interpretó el himno de San Martín 

cantado con todo el corazón 

 

Antes de la bendición final, fray Juan José Salaverry O.P, Prior de la Provincia San Juan Bautista 

del Perú, agradeció a las autoridades civiles, religiosas y al Pueblo de Dios, manifestando que San 

Martín de Porres es un modelo y un reto para la Orden de Predicadores y sus nuevas generaciones. 

Al finalizar la Eucaristía salió la procesión con la imagen de San Martín de regreso hacia el 

Convento. Los frailes compartieron un almuerzo fraterno en los bellos claustros del convento, 

precisamente muy cerca donde San Martín se hacía pan repartido en la caridad cotidiana. 

Verdaderamente una acción de gracias a Dios, por esta experiencia profunda de fe y en la 

manifestación siempre actual de Dios en los humildes y sencillos. 
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Noticias Oficiales 

Nuevo Rector de la Universidad Santo Tomás de Manila 

Fr. Herminio V. Dagohoy ha sido nombrado como 96° Rector de la Pontificia  Universidad Santo 

Tomás de Manila en Filipinas. 

 

Fr. Herminio nació el 8 de julio de 1964 en Hagonoy (Bulacán), Filipinas. Hizo su primera 

profesión como dominico en 1988 y recibió la ordenación sacerdotal en 1994. Tras su ordenación 

fue conmbrado como Auditor Interno del Colegio Letrán en Intramuros y, un año más tarde, fue 

transferido al Colegio de Letrán en Calamba. 

 

Durante los años 2001 – 2004 se desempeñó como Prior del Convento de Santo Domingo y, 

simultáneamente, como Capellán del Santuario Nacional de Nuestra Señora del Rosario de La 

Naval. En 2005 fue nombrado Rector del Colegio Angelicum en Quezon City. También ha 

colaborado como auditor interno y como director de finanzas y administración en el Hospital de la 

Universidad Santo Tomás. 

 

Fr. Herminio tomará formalmente posesión de su cargo como Rector de la UST el 4 de junio, 

durante le celebración de la Eucaristía del Espíritu Santo. Felicitaciones para fr. Herminio y 

nuestros mejores deseos para este nuevo servicio. 

 

Fr. Guy Bedouelle, OP descansó en la paz del Señor 

Fr. Guy Bedouelle, reconocido historiador dominicano,  miembro de la Provincia de Francia, 

falleció el pasado 22 de mayo.  

 

Fr. Guy nació el 6 de abril de 1940. Hizo su primera profesión en la Orden en 1966 y fue ordenado 

sacerdote en 1971. Estudió en el Instituto de Estudios Políticos de Paris y en la Escuela Nacional de 

Administración. Fr. Guy era Doctor en Teología, Derecho e Historia.  

 

A lo largo de su carrera como docente enseñó en diferentes facultades y centros, siendo nombrado 

Rector de la Universidad Católica del Oeste (Angers, Francia).  Era miembro del Comité Científico 

Tomas Moro. Publicó gran cantidad de libros y artículos sobre teología, historia, literatura y cine. 

La calidad de sus contribuciones académicas en seminarios y congresos fue ampliamente 

reconocida. Tras terminar su labor como Rector de la Universidad Católica en Angers, fr. Guy se 

había radicado en Friburgo (Suiza) donde falleció. 

 

Fallecimiento de fray Abelardo Lobato Casado O.P.  

Fray Abelardo Lobato Casado, un reconocido filósofo Tomista ha fallecido a la edad de 87 años. 

Fray Abelardo era de la Provincia Bética en Andalucía. 

 

Fray Lobato nació el 20 de enero de 1925 en San Pedro de la Viña (Zamora), España; entró al 

Noviciado Dominicano en 1941 e hizo profesión simple el siguiente año; estudió Filosofía y 

Teología en el Estudiantado Dominicana en Almagro y en el Convento de San Esteban, Salamanca; 

fue ordenado sacerdote en 1949. 

 

Después de su ordenación, continuó sus estudios y recibió una Licencia in Sagrada Teología en 

Salamanca (1950) y un doctorado en Filosofía en la Universidad Pontificia Santo Tomás de Aquino 

(Angelicum) en Rome (1952). También realizó estudios en Granada y Madrid. 
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Fray Lobato hizo una carrera como profesor que abarca más de la mitad de un siglo: Estudio 

Dominicano en Granada (1952-1960), Universidad Pontifica de Salamanca (1960-1970), 

Universidad Pontificia Santo Tomás de Aquino (Angelicum) en Rome (1960), varias universidades 

en América Latina: México, Chile (1971) y muchas otras. 

 

En el transcurso de los años, fray Lobato hizo grandes contribuciones, recibió numerosos 

nombramientos y premios tanto en la Iglesia como en círculos académicos. Entre ellos cabe 

destacar la fundación de la Sociedad Internacional Tomás de Aquino (SITA) en 1978 y el período 

en que sirvió como Presidente de la Universidad Pontificia Santo Tomás de Aquino (Angelicum) en 

Rome en 1999. 

 

Fray Lobato publicó mas de cuarenta libros y numerosos artículos en las áreas de Teología, 

Metafísica, Antropología y Filosofía Social y Política; fue un pensador brillante y original, un 

escritor prolífico, un gran filósofo Cristiano del siglo XX, un hombre de Dios y un hombre de 

oración. ¡Que descanse en paz! 

 

Fr. Johannes Bunnenberg, OP ha sido reelegido como Provincial de Teutonia. 

Los frailes de la Provincia de Teutonia (Alemania) están celebrando su Capítulo Provincial en la 

ciudad de Hamburgo. Los capitulares eligieron para un segundo periodo como Provincial a fr. 

Johannes Bunnenberg, OP. La elección fue confirmada por el Maestro de la Orden y aceptada por el 

elegido. Fr. Johannes es el Provincial número 125 de la Provincia de Teutonia. 

 

Fr. Johannes nació el 30 de agosto de 1957 en Hildesheim. Hizo su primera profesión en 1977 y 

recibió la ordenación presbiteral en 1983. Durante su ministerio ha sido maestro de novicios, prior 

del convento de Dusseldorf, rector de la iglesia de San Andrés (Colonia) y Vicario Parroquial en la 

iglesia de San Lambert.  Fr. Johannes es doctor en Teología. 

 

Su primera elección como Provincial de la Provincia de Teutonia tuvo lugar en 2008. Felicitaciones 

y nuestros mejores deseos para este nuevo periodo al frente de su Provincia.   

 

Agenda del Maestro para Junio 2012 

 
Mayo 31 – junio 1: Encuentro con las monjas españolas 
2 – 4: Beatificación del Padre Lataste, Francia. 
5 – 12: Visita canónica en Países Bálticos y Rusia 
15 – 30: Visita canónica en Colombia     
 

www.op.org 


